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В воскресенье, 17 января, казаки Московского 
землячества встретились с графом Николаем Дмит
риевичем Толстым-Милославским, автором книги 
“Жертвы Ялты” - о трагической истории выдачи 4 
англичанами десятков тысяч казаков, казачек и де
тей сталинскому режиму в 1945 году. Впервые книга 
была издана на английском языке 6 февраля 1978 
года. Второе издание - 1979 года. И только в 1988 
году она была издана на русском языке в Париже 
издательством YMKA-PRESS в переводе Е.С.Гессе- 
на под эгидой А.И.Солженицына.

Родился я в Англии в 1935 году, начал свой рассказ 
Николай Дмитриевич. Живу в деревне, жена у меня 
англичанка и по русски я говорю плохо, чего очень 
стыжусь. Поэтому дальше буду говорить по англий
ски.

Еще в молодости в эмигрантских кругах я услы
шал о трагедии Лиенца - и это стало делом всей моей 
жизни. Над книгой я работал четыре года: провел 
многочисленные беседы, интервью, много работал в 
архивах с документами тех лет. После публикации 
книги в 1978 году в английском правительстве раз
разился скандал - очень уж неприятные факты для 
Англии были приведены в книге. Британский парла
мент создал даже специальную комиссию для их 
тщательной проверки. Английская общественность 
встретила книгу с пониманием, хотя ей и приходи
лось стыдиться поведения своего правительства в 
1945 году.

Отношение изменилось после того, как я начал 
публиковать документы о персональной ответствен
ности некоторых английских офицеров, занявших 
позже высокое положение в английском обществе. 
Так, я прямо обвинил премьер-министра Макмил
лана и лорда Олдингтона в том, что непосредственно 
они подписали позорный приказ о выдаче казаков 
сталинскому режиму. Олдингтон - не наследствен
ный лорд; он получил это высокое звание при пре
мьере Макмиллане уже после войны и, как мне ка
жется, не в последнюю очередь и за эту выдачу ка
заков. А в 1945 году он - генерал Тобилоу - был 
начальником штаба английского экспедиционного 
корпуса.

Почему я продолжаю заниматься этой историей и 
доказывать преступность этих людей? Потому что я 
убежден, что, во-первых, правда о случившемся в 
1945 году должна быть известна людям. Вб-вторых 
потому, что люди, совершившие эти преступления, 
нигде и никогда не высказали по этому поводу сожа
ления, не покаялись. Более того, они считали и счи
тают казаков варварами и поэтому вполне заслу
жившими такое к себе отношение.

Немного позднее в одной из статей я назвал лорда 
Олдингтона военным преступником - за выдачу ста
линскому смершу женщин и детей. За такое пре
ступление виновные должны понести наказание, 
как и немецкие военные преступники того времени. 
За эту статью лорд Олдингтон подал на меня в суд за 
клевету. Подготовка к судебному процессу продол
жалась почти два года. Суд состоялся в 1989 году, 
продолжался 41 день. По решению суда причаст
ность лорда к этой бесчеловечной (по признанию 
суда) акции не установлена и поэтому я должен воз
местить моральный ущерб лорду в сумме около трех 
миллионов американских долларов. Эта сумма бес
прецедентна: она в четыре раза больше судебных 
назначений за клевету, когда-либо выносимых 
прежде английским судом. У меня никогда не было

таких денег и поэтому в возмещение этой суммы 
было арестовано все мое имущество. По мнению ан
глийских юристов и по моему тоже, такая сумма 
назначена английским судом для того, чтобы напу
гать и меня и журналистов, чтобы никогда больше не 
писали об этом деле.

Вторая часть судебного решения состояла в том, 
что если я буду продолжать писать об этом деле, то 
меня немедленно отправят в тюрьму. Однако я знаю, 
что большинство англичан поддержали меня и поэ
тому последние три года я продолжаю заниматься 
поисками документов подтверждающих преступлен 
ние лорда Олдингтона. Вот и в Россию я приехал за 
помощью и прежде всего обратился в МБ России и 
комиссию Дмитрия Волкогонова, где, возможно, 
имеются документы, устанавливающие вину лорда. 
Кое-что удалось найти.

Судебный процесс был скандальным и несправед
ливым. Вот такая деталь: лорд и судья - соседи и 
члены одного гольф-клуба. Более того, английское 
правительство прекратило мне и моему адвокату до
ступ к архивным материалам за два года до суда, а 
лорд и его адвокаты работали с этими документами 
беспрепятственно. Стало известно, что правитель
ство наняло бывшего сотрудника секретной службы 
для написания книги о тех же событиях, но с оправ
дывающих англичан позиций. Как бы независимое 
исследование! С тех пор уже все понимают, что я 
написал правду и начавшийся процесс открытия ис
тины теперь не остановить. Мне удалось побеседо
вать с английскими солдатами, которые ужасались 
того, что они сделали. Армейский священник рас
сказывал мне, что солдаты, возвращавшиеся после 
акции передачи казаков, говорили ему с горечью: 
“Мы не для того 4 года воевали с фашизмом, чтобы 
здесь творить эти злодеяния”. Я уверен, что нет 
такого понятия как “коллективная ответствен
ность”, но отдельные лица, совершившие преступ
ления, должны понести наказание.

Ситуация, теперь сложившаяся в Англии вокруг 
этого дела, вселяет уверенность в успехе: этим лю
дям нет теперь покоя. Так и лорд жалуется, что 
Толстой испортил ему пенсионное благополучие. 
Однако он забывает, что многие казаки, им предан
ные, уже никогда не дожили до пенсии.

Завтра я возвращаюсь в Англию и сразу же подам 
исковое заявление в суд, где хочу обличить лорда в 
лжесвидетельстве на предыдущем процессе. Подго
товка к новому судебному слушанию о лжесвиде
тельстве лорда заняла полтора года и я уверен, что 
этот процесс мы выиграем. Маленькая деталь в 
пользу моей уверенности: адвокат, помогающий 
мне, тоже уверен в успехе и поэтому работает бес
платно. Также идет активная подготовка к слуша
нию в Международном суде в Страссбурге о наруше
нии моих прав в английском суде. Там тоже группа 
адвокатов уверена в благоприятном для меня исхо
де.

Затем Николай Дмитриевич ответил на многочис
ленные вопросы казаков. Некоторые из них пред
ставляем вашему вниманию.

Вопрос: Каковы были расходы на судебный про
цесс 1989 года и каково было отношение прессы к 
процессу?

( Окончание на 3 стр.)
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КРУГ СОЮЗА КАЗАЧЕСТВА 
ОРЕНБУРЖЬЯ

5-6 декабря 1892 года в Оренбурге про
ходил Большой Круг Союза Казачества 
Оренбуржья. Прибывшие на Круг казаки 
Оренбуржья, гости из Татарстана, Кыр
гызстана тепло встретили Председателя 
Совета атаманов Союза Казачьих Войск 
России А.Т.Ветрова и прибывшего вместе 
с ним кошевого атамана СКВР А А. Ново- 
крещенных. После того, как Старшина 
Совета Стариков СКО П.В.Семенов озна
комил казаков и гостей с ритуалом прове
дения Круга и повесткой Круга, священ
ник СКО - отец Виктор - обратился к 
казакам и гостям с напутственным сло
вом, провел молебен и благословил Круг. 
Большой Круг начался.

Атаман СКО В.П.Титов выступил с от
четом о проделанной работе за год и до
ложил, что хоть и с большим трудом, но 
удалось продвинуть дело по установке 
памятника первому губернатору города 
Оренбурга - Неплюеву в исторической 
части города. Кругом была одобрена идея 
о согласовании с городскими властями ме
роприятий по ликвидации памятника Ор
джоникидзе в центре города, как душите
лю Терского казачества, и идеях создания 
фонда по изготовлению памятника атама
ну А.И.Дутову, - последнему атаману 
Оренбургского казачьего Войска, до кон
ца боровшемуся с “красной заразой,,. В 
конце выступления атаман подчеркнул, 
что СКО медленно, но неуклонно стано
вится объединением частных собственни
ков и фермеров, а также предпринимате
лей.

Надо особо подчеркнуть демократич
ность Круга, проходившего в лучших ка
зачьих традициях. Так, на Круге СКО 
присутствовали и представители так на
зываемого Оренбургского казачьего Вой
ска, руководимого атаманом В.И.Косяно- 
вым, точнее - были допущены все их 
представители, кроме одного пьяного. 
В.И.Косянов - преподаватель кафедры ис
тории (читай: истории КПСС) в Оренбур
гском пединституте. Его казачье войско в 
городе называют “красными казаками,, не 
только за то, что в руководстве оного 
находятся бывшие деятели КПСС, а еще 
и за деятельность этой организации. Так 
было предоставлено слово для выступле
ния члену Совета Стариков этой органи
зации, г-ну Попову. К сожалению, ничего 
нового в его призывах по поводу коллек
тивной собственности казаков на землю 
не было. Ох уж эта коллективизация! По 
мнению руководства этой организации 
казаку должен выделяться пай казачьей 
земли для землепользования без права 
распорядиться ею, то есть продать, но с

правом наследования. Какая же это соб
ственность, если не принадлежит тебе и ты 
ею не волен распоряжаться? Да тот же 
колхоз, только председатель будет зваться 
станичным атаманом, да носить казачье 
звание и форму. Маскарад! Свою трактов
ку такого решения вопроса о собственно
сти на землю руководство этой организа
ции объясняет опасением, что казачьи 
земли, при наличии права продажи земли 
казаком, могут быстро прибрать к рукам 
спекулянты землей - “денежные мешки,,. 
Если поставить дело на самотек, то так и 
произойдет, тут согласиться можно. Но 
Союз казачества Оренбуржья для предот
вращения такого исхода дела предусмат
ривает одновременно с распределением 
казакам земли, создать специальные Ка
зачьи земельные Банки через которые, и 
только через которые, будут осуществ
ляться все операции по купле-продаже 
земли между казаками. Такой Банк будет 
находиться в ведении и подчинении ка
зачьих административных структур, кото
рые не допустят продажи казачьих земель 
на сторону и будет кровно заинтересован 
в рациональном землепользовании каза
ками. Следя за разумным и результатив
ным использованием казачьих земель, 
Казачьи Земельные Банки будут способ
ствовать сильным казачьим хозяйствам в 
расширении и укрупнении земельных на
делов, а тем казачьим хозяйствам, кото
рые, в силу ряда возможных объективных 
причин, не в состоянии результативно ис
пользовать выделенный надел, Банки по* 
могут продать землю, сдать ее в аренду 
или же финансировать перепрофилирова
ние хозяйства на более эффективные фор
мы. Причем, сдаваясь в аренду, такая 
земля остается в собственности казаков - 
казачьей остается. Таковой видится руко
водству СКО земельная политика на ка
зачьих землях, которые должны быть ре
альной ценностью и собственностью для 
казака. И хватит колхозов, пусть даже 
они называются казачьими!

С большим воодушевлением и одобре
нием на Круге был выслушан А.Т.Ветров. 
Он, в частности сказал о том, что казаки 
Дона, Кубани, Терека, Сибири отказали в 
доверии прокоммунистическим казачьим 
формированиям во главе с атаманом Мар
тыновым, только Кубанская казачья Ра
да, да вероятнее всего и “красные казаки,, 
Оренбургского казачьего Войска поддер
живают его. Такое сообщение несколько 
рассеяло недоумение наших казаков по 
поводу того, что эмиссары Оренбургского 
казачьего Войска, прибывшие на этот 
Круг, активно призывали их объединить’

ся. Запаниковали красные атаманы от 
партноменклатуры, рассыпается их про
коммунистическое войско. Далее атаман 
Ветров сообщил еще одну приятную ново
сть: летом 1993 года ожидается сбор Вер
ховного Казачьего Круга, где предпола
гается присутствие представителей Трой
ственного Союза Казаков Зарубежья, объ
единяющих потомков казаков всей зару
бежной казачьей диаспоры из 51 страны 
мира. Не менее приятными оказались и 
сообщения кошевого атамана Союза Ка
зачьих Войск России г-на А.А.Новокре- 
щенных о перспективах иностранных ин- 
вёстиций, налаживании деловых контак
тов Российского Казачества с заинтересо
ванными в инвестициях в казачество де
ловыми финансовыми и промышленными 
структурами Запада, о взаимовыгодных в 
этом плане мероприятиях. Приятно ощу
щать казакам, что не одни они будут 
биться за возрождение сильного казачест
ва и сильной России. Скорее бы от слов к 
делу. Да и помнят казаки, что на Запад 
всецело надеяться нельзя, не забыть им 
того многого, что обещано было Западом 
в гражданскую войну, и что реального 
тогда этот Запад сделал из помощй. Самим 
надо рассчитывать на собственные силы и 
возможности, не сидеть сложа руки в ожи
дании милостыни, да помощи от “доброго 
дяди,,. Не в казачьих это правилах! Всегда 
казак был один-на-один с опасностью и 
бедой. И от довольно “розовых,, перспек
тив, рассказанных г-ном Новокрещен- 
ных, ожидающих в недалеком будущем 
казачество, делегатов Круга вернул к се
рой действительности кошевой атаман Со
юза Казачества Оренбуржья Г.М.Горьков 
неутешительной информацией. В резуль
тате неразберихи с земельной политикой, 

а зачастую искусственно создаваемой 
бывшей партноменклатурой, лучшие зем
ли в Оренбургской области сейчас приби
рают к рукам разные люди, зачастую 
вовсе не думающие использовать ее под 
фермерские хозяйства или не имеющие 
для ведения таких хозяйств сил и средств. 
В результате фермерский надел области 
уже оказался использованным. В связи с 
этим, для реального обладания казаками 
землей руководству СКО видится два ре
альных направления действий. О первом 
я уже упомянул выше - это создание 
Казачьих Земельных Банков и откуп че
рез них земли для казаков. Вторым на
правлением в этом плане является госу
дарственная заинтересованность в созда
нии государством Российским Казачьих 
Приграничных Районов, в которых ка
зачьи регулярные части несли бы службу 
по охране границ России. При реализации 
этого, государство сразу же освободилось 
бы от обязанности содержать погранич
ные войска, так как казачьи пограничные 
войска получали бы от государства лишь 
вооружение, а в остальном были бы на

полном казачьем довольствии. Последнее 
предложение признано Кругом также це
лесообразным и Кругом поручено прове
сти кошевому отделу СКО предваритель
ное экономическое обоснование этого 
предложения, после чего направить пред
ложения для рассмотрения на государст
венном уровне.

Атаман Оренбургской Станицы г-н 
Пешков выступил в заключении Круга с 
информацией по военному вопросу. В ча
стности он рассказал, что предпринятая 
Оренбургским казачьим Войском акция 
по созданию в регулярной армии казачьей 
части из Оренбургских призывников-ка- 
заков, хоть и была обставлена с карна
вальной помпезностью и эти карнаваль
ные проводы казаков в армию были пока
заны по телевидению, успехом не увенча
лись, и этим телевизионным шоу и закон
чились. Казаков-призывников армейские 
распределительные органы уже в поезде 
“разбросали,, по отдельным войсковым 
подразделениям по-двое, по-трое. И они 
оказались в коллективах состоящих на 
30-50% из выходцев Средней Азии, Ка
захстана и Кавказа, питающих по неяс
ным причинам патологическую ненависть 
к казакам. В результате невыносимых ус
ловий, где вынуждены были служить ка
заки, и которые создавались вышеупомя
нутыми лицами указанных национально
стей имели место случаи дезертирства, и 
некоторые казаки-призывники приходи
ли с родителями уже к атаману Союза 
казачества Оренбуржья за помощью. В 
настоящее время с нашей стороны до вы
работки государством четкой политики в 
отношении казачьих армейских формиро
ваний активных действий не предприни

мается, ввиду их явной бесперспективно
сти. К сожалению и попытки создания 
муниципальной милиции города конной 
казачьей сотни для патрулирования и 
поддержания порядка на улицах города, 
где криминогенная обстановка желает ос
таваться лучшей, тоже пока реальной си
лы не имели. У городских властей на это 
нет средств, как и у Союза Казачества 
Оренбуржья.

Таковы вкратце материалы Второго 
Большого Круга Союза Казачества Open- ' 
буржья, и хорошие и не очень хорошие. 
Хочется только с удовлетворением отме
тить, что решительность казаков возро
дить казачество и Россию никак от неудач 
не поуменынилась. Наоборот, выработаны 
реальные программы действий по различ
ным направлениям. Как стальной клинок 
при ковке от ударов казачество становит
ся крепче и тверже. Казачеству быть! И 
значит быть России! С нами Бог!

ЧЕРНОВ А.Н. 
подъесаул СКО

ПРОВОКАЦИЯ ПРОТИВ 
АТАМАНА

. 27 января в 20.30 в станице Абинской органами 
МВД был арестован атаман Кубанского казачьего 
войска Нагай Евгений Александрович. Атаман ехал 
из Краснодара к своей семье в Анапу. Задержали его 
без санкции прокурора. И только через сутки ордер 
на арест был предъявлен.

Поводом для задержания послужили показания 
некоторых казаков в следствии по делу о нападении 
на Мостовский райотдел милиции с целью захвата 
оружия. Согласно этом показаниям якобы часть по
хищенного оружия была передана атаману Е.А.На- 
гаю. Однако оружия у атамана не нашли, тем не 
менее продержали его четверо суток, причем первые 
двое суток не давали спать. Освободили его только 2 
февраля под подписку о невыезде и в связи с ухуд
шением здоровья. Теперь он находится в больнице. 
На здоровье атамана конечно же повлияла объяв
ленная им сразу после ареста голодовка, которую он 
держал трое суток.

Кубанские казаки и Правление Союза казачьих 
войск России делали все возможное для освобожде
ния атамана. В Краснодар главе администрации, 
председателю крайсовета, начальнику УВД и крае
вому прокурору были направлены десятки теле
грамм протеста со всех концов России - от Тихого 
океана до Балтики. Более 300 казаков организовали 
2 дня пикетирование администрации Краснодара.

Правление СКВР направило в Краснодар квалифи
цированного адвоката с тем, чтобы в судебном по
рядке решить вопрос о законности задержания ата
мана и наказания инициаторов правового беспреде
ла. Власти наконец должны понять, что казаки боль
ше не намерены терпеть любые виды дискримина
ции Казачества.

ЗАЯВЛЕНИЕ

Совета Атаманов и Правительства 
Кубанского Казачьего Войска

Президенту Российской Федерации Б.Н.Ельцину
Копия: Ген. Прокурору РФ В.Степанкову

Граждане Кубани, казаки!
3 февраля 1993 года состоялась пресс-конферен

ция правоохранительных органов Краснодарского 
края, начальника УВД Латышева П.И. и прокурора 
края Шкребец А.И., которые вылили грязную ложь 

4 в отношении Кубанского казачьего войска и нашего 
атамана Нагая Евгения Александровича. Эта ложь 
опубликована в газете “Комсомолец Кубани” от 
4.02.93 г. N 13, где утверждается, что “ 10 миллионов 
рублей было выделено по распоряжению Дьяконова 
В.И. казакам”. Это можно легко проверить и опро
вергнуть по акту документальной ревизии УВД края 
от 2.02.93 года финансовой деятельности Кубанско
го казачьего войска.

В газете “Краснодарские известия” от 4.02.93 г. N 
2 опубликованы клеветнические измышления 
замначальника отдела по расследованию особо 
важных дел прокуратуры края Баранова В.А. о том, 
что при задержании Е.А.Нагая было изъято 5 писто
летов. Это направлено на нагнетание обстановки в 
крае с целью уничтожения казачества, идущего сво
им путем, запятнать честь и достоинство Атамана 
Е.А.Нагая.

Мы требуем прекратить грубые попытки привя
зать Кубанское казачье войско к хищениям оружия 
в станице Мостовской, к грабежам граждан и прове
сти незамедлительное, компетентное и гласное рас
следование с привлечением к ответственности дол
жностных лиц за явную клевету в адрес Атамана 
Е.А.Нагая и Кубанского казачьего войска.

Расценивая эти и другие факты как попытку оста
новить возрождение Кубанского казачьего войска, 
приписав ему Мостовское дело о хищении оружия и 
грабеже квартир, Совет Атаманов заявляет, что ес
ли кампания по дискредитаций казачества ККВ не 
прекратится, мы вынуждены будем обратиться за 
защитой наших жизней и прав к правительствам, и 
общественности братских народов Украины и Бела
руси как членам ООН, к славянским диаспорам 
США, Канады и Европейских стран.

Мы возрождаемся ради России, но если мы не нуж
ны ее властным структурам, то у нас нет другого 
выхода, да простит нас русский народ.

Совет Атаманов ККВ.
4 февраля 1993 г.



ИСТОРИЯ За

СВИДЕТЕЛЬ ПРЕСТУПЛЕНИЯ

В 4-м номере “Станицы,, была помеще
на фотография группы казаков Русского 
Охранного Корпуса в Югославии. На ней 
- полковник Борис Андреевич Сомов, мой 
отец, а я - мальчик в белой рубашке, 
стоящий впереди. Это фото было сделано 
в городе Неготине недалеко от Дуная.

Мой отец - приписной кубанский казак 
Баталпашинского отдела, станицы Не-

винномысской, родился в Каролина Бугае 
на Черном море. В семье его по традиции 
один из сыновей всегда служил среди ка
заков. Папа участвовал в Самсоновском 
прорыве, был тяжело ранен и контужен. 
Во время революции был в рейдах вместе 
с генералом Шкуро, имел орден Св.Нико- 
лая Угодника за храбрость. Из Крыма 
эвакуировался на Лемнос, а оттуда вся 
часть переехала в Югославию, где казаки 
строили дороги в районе Скоплье-Бос иль- 
град.

Отец был командир части, но работать 
приходилось наравне со всеми: строить, 
красить мосты. В начале 30-х годов с 
боевой группой через Турцию папа ходил 
на Кубань поднимать восстание против 
большевиков. Однако группа была рас
крыта, их долго преследовали чекисты и 
окружили у границы с Турцией. В тяже
лом бою все коммунисты были уничтоже
ны. Многие казаки были ранены, но в 
Югославию вернулись все. Часть оружия 
и гранат остались в России закопанными.

После возвращения в Югославию папа 
женился, а в 1934 г. родился я.

Одним из первых отец поступил в Рус
ский Охранный Корпус - для продолже
ния борьбы с красной нечистью. Корпус 
сражался с коммунистами и защищал рус
ских на Балканах ото всех врагов. Защи

щал он и православное сербское населе
ние от зверств и жестокости как коммуни
стов Тито, так и фашистов - усташей 
хорватов. Делали, одним словом, что мог
ли - под двуглавым российским орлом и 
бело-сине-красным флагом.

В 1944 г. в бою отец был ранен и 
вынесен с поля боя, где остались лежать 
большинство белых воинов Охранного 
Корпуса.

Пришлось моему отцу пережить и ужас 
выдачи казаков на расправу красным па
лачам в Лиенце. Пришлось перенести 
страшные издевательства и страдания, 
был приговорен к смертной казни. Однако 
в последний момент казнь заменили ему 
на 25 лет каторжных работ - ГУЛаг тре
бовал рабов. Отец работал на лесоповалах, 
на известковых копях, на мебельных фаб
риках в Мордовии - и выжил. Выжил 
благодаря вере в Бога и благодаря тому, 
что всю жизнь был охотником.

В 1959 г. отца и еще группу офицеров- 
казаков, живших до войны в Югославии, 
власти выпустили на свободу благодаря 
международному нажиму. По дороге толь
ко придержали их в Москве - пришлось 
подкормить, чтобы их скелеты не видели 
в Европе. Предложили даже казакам по
сетить мавзолей Ленина, но все они наот

рез отказались кланяться советскому бо
женьке.

С отцом я встретился в 1961 г., пробыл 
с ним недолго. Он тихо ^кончался в Вене 
в 1969 г. Вечная памятытебе, Белый Воин, 
- ты исполнил свою присягу, данную в 
юности России...

Папина любимая песня была:
Замело тебя снегом, Россия,
Запуржило седою пургой,
И унылые ветры степные 
Панихиду поют над тобой!
Его жизнь прошла вся в борьбе с теми, 

кто погубил Россию, на могиле его напи
сано золотом: “Полковник Борис Андрее
вич Сомов. Умер в 1969 г. Спи спокойно, 
белый воин!»

Пишу это как отзыв на заметку в “Ста
нице,,.

Сам я участвовал в 1989 г. в процессе 
по выдаче казаков в Лиенце как свидетель 
со стороны графа Н.Д.Толстого. Дал тогда 
интервью Би-Би-Си и другим средствам 
информации. Постараюсь и для Вас запи
сать свои детские воспоминания о траги
ческом 45-м годе...

Алексей СОМОВ. 
Австралия.

ИСТИНА ПОБЕДИТ
(Окончание. Начало на стр. 1)

Н.Д.: Процесс готовился 2 года. Он был очень до
рогим, т.к. кроме оплаты адвокатов пришлось опла
чивать еще и проезд свидетелей-казаков из многих 
стран мира - из Латинской Америки, Австралии и др. 
Всего на суде было 25 свидетелей - это беспрецеден
тно для такого рода дел. Многие видные обществен
ные деятели помогали нам. Так, А.И.Солженицын 
открыто выступил в нашу поддержку и прислал 
деньги. В 1988 году был организован сбор средств для 
проведения процесса и был создан “Фонд защиты 
незаконно репатриированных", который и собрал 
полмиллиона фунтов стерлингов. К сожалению, суд 
наложил арест на этот фонд и мы до сих пор не 
можем им пользоваться. После суда был создан еще 
одипн фонд в поддержку меня, как пострадавшего.

Сразу после процесса в некоторых английских из
даниях появилось несколько статей очень враждеб
ного содержания, в которьйс меня даже называли 
сумасшедшим. Но значительное большинство прес
сы было все-таки на моей стороне. А теперь отноше
ние прессы становится все более благоприятным.

(Примечание редакции: несколько иное, если не 
сказать - странное, отношение к делу Николая 
Дмитриевича у некоторых наших отечественных 
журналистов. Так, Г.Жаворонков (Московские но
вости, N 4/93) в небольшой заметке “Спасет ли Рос
сия Толстого?" попытался рассказать о деле Толсто
го и о судебном процессе. Из заметки читатель толь
ко и узнал о почему-то “сандальном" (?) деле “о 
депортации русских (?) из Восточной Европы”, про
игранном “бывшим согражданином" (?) Толстым 
лорду Олдингтону в английском суде. Почему-то 
“русские" были переданы “сталинскому правосу
дию" (?). Почему дело это скандальное, а не правое, 
так и осталось неясным. Но самое главное состоит в 
том, что граф Толстой 20 лет исследовал не просто 
“депортацию русских", а предательскую выдачу ка
заков и не правосудию сталинскому, а смершевско- 
му произволу. Кроме казаков было выдано более 
пяти тысяч представителей кавказских народов. У 
Г.Жаворонкова почему-то рука не поднялась напи
сать, что речь во всем этом деле идет прежде всего о 
казаках. И, наконец, Николай Дмитриевич никогда 
не был нашим согражданином, поскольку родился 
он в 1935 году в Англии и по рождению - гражданин 
Англии.

В.: Известно, что в Казачьем Стане в северной 
Италии успешно действовал казачий банк. Какова

его судьба и вообще судьба огромного имущества, в 
том числе десятков тысяч коней Казачьего Стана?

Н.Д.: Я так и не нашел следов казачьего банка. 
Думаю, что все имущество Казачьего Стана было 
просто украдено англичанами, хотя они и заверяли, 
что все передано советской стороне. Такая деталь: 
нет нигде следов знаменитой шашки генерала 
А.Г.Шкуро. Англичанами была изъята у ген.Шкуро 
именная шашка, подаренная ему Императором Ни
колаем II. Шашка очень дорогая, украшенная брил
лиантами. Думаю, что она просто украдена англий
ским генералом и до сих пор находится у него дома.

Англичане нарушили, кроме всего прочего, поло
жения Женевской конвенции,т.е. выдали своих во
еннопленных в ту страну, которой они не принадле
жали. Это относится не только к П.Н.Краснову и 
А. Г. Шкуро, но и к тысячам эмигрантов-казаков пер
вой волны. Мы пригласили на процесс специалиста 
по международному праву профессора из Кембрид
жа, который готов был выступить, но ему не дали 
слова на суде.

Были, к сожалению, и такие вопросы: Как вы от
носитесь к казакам, служившим в корпусе ген. фон 
Панвица, ведь они все же носили немецкую форму 
и воевали против своей страны? Отражен ли в вашей 
книге путь 15-го корпуса, с которым казаки опять 
выступали против казаков?

Н.Д.: Я не занимаю ни ту, ни другую сторону. Я - 
историк и поэтому просто рассказываю, как и что 
произошло с этими людьми. А вообще-то, я думаю, 
что прав Черчилль, написавший на одном из доку
ментов: “на долю этих людей выпало больше, чем 
они могли вынести". В моей книге много страниц 
посвящено 15 казачьему корпусу. В 1986 году вышла 
еще одна моя книга “Министр и побоище", в которой 
приведены новые материалы, подтверждающие, что 
будущий премьер-министр Макмиллан как раз и 
был тем человеком, который отдавал приказ о выда
че казаков. И теперь есть тысячи новых документов, 
подтверждающих это злодеяние.

В.: Верно ли, что в выдаче казаков в Лиенце уча
ствовала некая Палестинская бригада из состава анг 
глийских войск?

Н.Д.: Этот вопрос задают часто. Да, в составе ан
глийских войск была еврейская бригада, но она не 
была в Лиенце. В это время она была за пределами 
Австрии. Но в Лиенце были у англичан евреи-пере
водчики из Польши, знавшие русский язык.

В.: Вы много работали в архивах. Не попадались 
ли вам документы, подтверждающие международ
ный заговор по уничтожению казачества?

Н.Д.: Я с большим удовлетворением встретил указ

Президента России и постановление Верховного Со
вета РФ о реабилитации казачества. Надеюсь, что 
дальнейшие поиски в архивах откроют всю правду о 
трагической судьбе казаков. В настоящее время я 
ищу ответа на вопрос - почему британское командо
вание приняло решение о передаче старых эмигран
тов в руки сталинского режима? Думаю, что это 
решение было принято не британским правительст
вом, а именно командованием. Второй вопрос: поче
му британское командование прибегло при выдаче 
казаков к таким жестоким методам, даже в отноше
нии женщин и детей? Ведь всего за неделю до Лиен- 
ца был приказ английского командования о том, что 
выдачи подлежат только “советские" казаки и без 
применения силы.

Свидетельств международного заговора против 
казаков не встречал, таких документов я не видел. 
Думаю, что такого заговора не существовало.

В заключение Николай Дмитриевич сказал: я 
очень рад быть среди вас - казаков. Наша встреча - 
это свидетельство возродившегося казачества. Она 
должна помочь открытию темных страниц в истории 
России и казачества. В предстоящем судебном про
цессе очень нужна ваша помощь - нужны свидетель
ства казаков, прошедших Лиенц, нужны также и 
свидетельства сотрудников СМЕРШа, участвовав
ших в акции. Хорошо, если бы на будущем процессе 
в Лондоне были представители от казаков России.

Моя книга “Жертвы Ялты” очевидно будет издана 
в этом году в Москве. Все доходы от ее реализации я 
передаю на производство кинофильма об этих собы
тиях. Прошу также собирать и передавать мне все 
российские публикации на эту тему.

От редакции: На встрече мы передали графу 
Н.Д.Толстому комплект газеты “Станица" и жур
нала “Кубанец", в которых есть материалы о Лиен
це. Просим наших читателей высылать подобные 
материалы к нам в редакцию для передачи графу.

Сообщаем так же, что книга “Жертвы Ялты" го
товится к изданию, в издательстве “Издание Q" (Мо
сква). Персональные и оптовые заявки на книгу 
можно направлять по адресу: 125882, Москва 
ул.Правды, 24, издательство “Издание Q”. Это из
дательство готовит также серию книг по истории 
казачества и приглашает всех желающих в помощь 
и для участия в работе.

Кинофильм, о котором шла речь выше, снимается 
режиссером Н.А.Соболевой по сценарию А.Я.Обер- 
тынского и будет готов тоже в 1993 году. . /х л
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СПАСТИ СЕМЬЮ АТАМАНА
В Душанбе таджикскими экстремиста

ми убит Атаман В.Гаврилов. Убит озверев
шими бандитами, когда он вышел с белым 
флагом навстречу басмачам, рвавшимся в

город. В Туркестане на руках его двадцаг 
тилетнего сына осталась семья Атамана 
(вдова, дочь, младший сын 10-ти лет). 
Ввиду продолжающейся войны и отсутст
вия средств они не могут уехать. Семья 
Гавриловых нуждается в помощи продук

тами и деньгами и в содействии при пере
езде в Россию.

Ее настоящий адрес: 734011, Таджики
стан, г.Душанбе, ул.Хуснабот, д.18. Гав
рилову Константину Викторовичу.
Тел.: (377-2) 27-56-30, 31-56-52.



4 стр. ВОЗРОЖДЕНИЕ

Ч ем отличается собачья жизнь в будке 
от беспривязного состояния? В бес
привязном состоянии - свобода, на 

цепи - неволя, но... железная гарантия 
того, что кусок, который выделяет хозяин 
- это условие спокойного СУЩЕСТВО
ВАНИЯ, надо только четко понимать: где 
лизнуть, где гавкнуть.

Госмонопольная система по-отечески 
каждому выделяет кусок (чтоб копоши
лись), быстрое привыкание рождает без
ответственное существование, которое 
вскоре начинает нравиться, и, как следст
вие, наступает маргинальный шок. Мы 
точно знаем, кто мы, но неясно, кем себя 
считать и кем станем завтра. Гарантиро
ванный кусок-подачка толкает нас в об
щинный загон - коллективное рабство.

Самое дорогое, бесценное, стабильное - 
земля. Это вечный капитал. Россиянин 
перед выбором: либо стать хозяином, либо 
доверить свой отруб добрым дядям за по
дачку. Трудно, страшно, непонятно: не в 
крестьянских руках рычаги управления, 
за душой - ни капли опыта, тормозные 
колодки выколачивают чужую выгоду. 
Верить невозможно никому, кроме самого 
себя. Каким же будет завтрашний день?

В районных глубинках вопрос о земле 
пытаются перевеет» в плоскость отече
ской благотворительности: вы нам землю, 
а мы вас не забудем. Местная номенкла
тура быстро усекла методологию съездов
ского сценария. 29 декабря в хуторе Тер- 
новском Шолоховского района решалась 
судьба совхоза... По трудовым коллекти
вам (растениеводство, животноводство, 
гараж, школа... пенсионеры) прошли 
агитки за коллективную форму хозяйст
вования. Агитаторы упирали на больное: 
прогорит одна отрасль - покроется другой, 
и люди не будут выброшены за борт, т.е. 
призывали жить дружно. Это было и по
нятно, и доступно, и знакомо: за 70 лет 
топтания на месте мы мастерски изловчи
лись покрывать друг друга. Отцы хутора, 
праведники и заступники, горой стояли за 
“черный люд,,, но, если не сама “чернь,,, 
то добрые дяди из президиума понимали, 
что их доброта стоит баснословной цены.

Сценарий разворачивался как по-писа- 
ному: собрание объявлялось подчеркнуто 
совхозным (вся “надежда,, на пролетари
ат), делегаты, чтобы избежать неугодных 
и опасных, прошли двойной отсев: выби
рался 1 делегат из 5 от каждой “трудовой 
фракции,,, а в ходе самого собрания выяс
нилось, что мандат голосования - только 
у рабочих совхоза.

С трибуны сыпались жалобы на неста
бильность, инфляцию, неустойчивость по
зиций; заслуженные и незаслуженные 
возмущались плохой жизнью и скорбели 
об ушедшейхорошеь - резюме подвел пен
сионер, агронбм в отставке. “Давайте по
меняем название, а жить будем, как жили. 
Они там в правительстве все дураки, и все 
у них по-глупому,,.

По залу прошелестели жидкие аплодис
менты умных, кто-то не захотел, кто-то 
побоялся открыто поддержать оратора. В

президиуме дружно заулыбались... Но не 
все были согласны с добрыми дядями, и 
стройный ход собрания постоянно нару
шался.

- Объясните толком, как же мой земель
ный и имущественный пай?

Объясняли: каждому рабочему совхоза 
положен земельный и имущественный 
пай, всем остальным - только земельный.

- Они ваши паи, т.е. наши, - говорили 
добрые дяди, и звали жить непробиваемой 
общиной... во главе с координирующим

центром, куда войдут СВЕДУЩИЕ из 
хуторского номенклатурного аппарата.

Ну что поделаешь, если кроме них ни
кто ни бельмеса в хитросплетениях “но
нешней,, приватизации?

Подсунули мысль: “вот поднаберетесь 
опыта в коллективном хозяйстве (как буд
то мы 70 лет чем-то другим занимались), 
научитесь плавать, тогда вас можно и 
бросить,,...

Итак, из трех предлагаемых госмоно- 
польных форм хозяйствования, а именно: 
акционерного общества различного типа, 
товарищества с ограниченной ответствен
ностью, ассоциации фермерских хозяйств 
- ни одна не была принята, "дружно про
голосовали за коллективно-долевую соб
ственность, т.е. колхоз, гегемоны стали 
колхозниками и иже с ними остальная 
челядь что-то вроде. Вопрос о частной 
собственности на землю, о самостоятель
ном фермерстве вообще не стоял. Все были 
довольны: волки - сытые, овцы - целые. 
Да и что было ждать от людей, коих так 
страстно звали... в теплое стойло; и добрые 
дяди из президиума не враги сами себе, 
чтобы учить рабочего заводить собствен
ное дело. Пришлось главе районной адми
нистрации выйти к трибуне... Туман не
сколько рассеялся, но не совсем: отцы 
хутора старались не зря. Солдатова то и 
дело резко одергивали из зала. В 10-15 
минут, экспромтом, все объяснить невоз
можно, пришлось главе администрации
ограничиться общими схемами и засту
питься за “глупое,, правительство. Видя 
такую полярную раскладку мнений в 
“верхах,,, низы в зале про себя решили: 
если в правительстве не дураки, то и не 
умные, а так, что-то среднее, вроде крыша 
поехала, если за всю историю России Ива
нам сверху землю дать решили.

И дают!!!, а Иван не берет, его “про
сят,,, а он “упирается,,. Понятное дело, 
страшно: с чего начать, как приступить?

А тут все по-старому, да и защиту 
обещают, хотя не за так...

Надо отдать должное директору совхо
за: говорил он мало и в грудь кулаком себя 
не бил, с его подачи прозвучал наболев
ший вопрос: подошли вплотную к земель
ному переделу, а про людей забыли,

Куда уж нам мечтать об американских 
фермерских школах, тут хоть бы эконо
мические ликбезы при районе открыли, да 
только не дошли мы еще до такой жизни. 
А посему решили твердо: вывески сме
нить, руководство не изгонять, жить 
дружно, пенсионеров не забижать, всех

остальных - считать колхозными. Ну, а 
потом? Потом - в чужом пиру похмелье: 
либо будем стрелять друг в друга из-за 
угла, либо колоть на меже вилами. А 
может, мы так оборзели, что кроме будки 
и цепи ничего уж не хотим?

Как похожи один на другой “умные,, 
сценарии “народных,, собраний. “Мутан
ты власти,, - эта фраза постоянно не да
вала мне покоя: где я читала эти слова, 
где видела? Потом вспомнила: статья Ган- 
жина в “Молоте,, - зарисовка политико- 
экономической жизни Катарского райо
на. Да, карты он перетасовал умело, впро
чем, почему бы и нет? После 7-го съезда 
многим журналистам захотелось пройтись 
по газетам этаким козырем. Тут и сожа
ление об усопшей КПСС: “отстранили 
партию от руля,,, и вера народа в ушед
ших комиссаров: “Советы возглавили быр- 
шие первые секретари, потому что изби
ратель верил в людей, а не в принадлеж
ность партии,, и т.д.

Помним, хорошо помним, товарищ Ган- 
жин, как сиганул В.И.Гаврилов из кресла 
первого секретаря райокма в председа
тельское райсовета. Помним его агроно
мом в Вяже, руководителем хозяйства в 
Первомайке... с пистолетом в руке. Мы-то 
помним, да не забыл ли он, часом, как 
разгонял хутора* закрывая школы, боль
ницы, столовые, как колхоз “Родина,, 
превратил в дойную корову, кормушку 
для районной номенклатуры, благо все 
районные верхи - из казачьей Вяжи. Не 
забыл ли 1983, когда бастовали комбайне
ры в страду в одном из совхозов? Он сразу 
нашел с ними общий язык: привез дядю 
прокурора и про наручники напомнил. Не 
заметило ли, как пытался упрятать в пси
хушку известного в районе правозащит
ника Никонова Николая Исаевича (сов
хоз “Рассвет,,), да люди не дали, как шли 
с Кашар ананомные письма - угрозы Ни
конову, как пытались подкупить старика, 
обещая дом, машину, 10 тысяч?

Связь с Москвой помогла Никонову

ДЕМОКРАТИЯ
ПО-СОВЕТСКИ

Вести с верхнего Дона

начать раскручивать мафиозную спираль 
кашарских делишек... И зачем было Гав
рилову главврача районной больницы (ко
торую люди не называли иначе, как ду
шегубкой), Цыганенко ссылать в Перво- 
майку?.. Сколько статей, во скольких рос
сийских газетах “посвящено,, Вл.Гаври- 
лову, а он все непотопляем. Да, верно 
подметил Ганжин: скуп комиссар на сло
ва. Его тезис “собака волка не возьмет,,. 
Сидит волк сейчас на овчарне, пардон, в 
Катарском с/совете, а Ганжин, пробе
жавшись по Дону, состряпал статейку про 
опальную партию, обиженные советы и 
нахальную демадминистрацию. Ну, со
всем заели кащарские демократы, как-то: 
учителя, следователь Назюта, адвокат 
Чебакова, глава администрации Руденко, 
техническая интеллигенция района, про
сто рядовые - комиссара Гаврилова. На 
митингах забросали его камнями, а послу
шать людей на почте, в магазине, на 
автовокзале и дома... Жаль не на этих 
людей нарвался Ганжин, не туда ходил, 
не тех слушал, о советской власти горевал 
не с теми.

Но что поделаешь, не нравится Ганжи- 
ну родословная демократов: то “агроном- 
семеновод, то инженер по технике без
опасности, то несостоявшийся педагог,, - 
ни тебе люмпенского происхождения, ни 
связей в ростовских верхах, ни дружбы с 
московскими генералами, ни именного 
пистолета. Вот если б демократами стали 
все сплошь “бывшие,,, но тогда чем бы 
Ганжин зарабатывал себе на хлеб? А 
так..., чего же удивляться распрям советов 
с главами администраций! Тут, милок, 
исторический факт - двоевластие, так что 
ваша статья очень даже современная. Не 
лучше ль писать о тормозах реформ, о 
диверсиях и вредительстве, ведь не зря 
Гаврилов по-сталински обронил: “Вы хо
тели демократии, кушайте на здоровье,,.

Да, ваша правда: пашут зябь, выращи
вают скот и обмолачивают подсолнечник 
на селе Иваны, чей труд 70 лет уходил в 
песок, а приветствуют ГКЧП, объявляют 
комендантский час, самозванно становят
ся атаманами комиссары Гавриловы. По
сле августа их не тронули, пригрев змею 
на груди, демократия получила мощное, 
агрессивное противостояние: все красно- 
билетники стеклись в Советы, здесь куют
ся мечи новой “пролетарской,,.

Ганжин сетует, что только в Вешенской 
не так заметна реакция коммунистов. Ус
покойтесь: у нас - как у людей, все то же 
самое, только нет открытой вражды, лю
той ненависти; может, это заслуга главы 
администрации Солдатова; может, и лю
той ненависти; может, это заслуга главы 
администрации Солдатова; может, и де
мократы, и коммунисты оказались намно
го порядочнее, чем сами о себе думали. 
Будем надеяться на лучшее, после ночи 
всегда наступает рассвет.

Вешенская казачка 
Л.ГОРИНА

ВЕСТИ С  ТИХОГО ДОНА

ПАМЯТНИК
КОНДРАТИЮ БУЛАВИНУ
Памятник легендарному атаману донских казаков 

Кондратию Булавину будет сооружен на родине Героя, в 
станице Трехизбянской, Луганской области. На станич
ной площади, где будет воздвигнут этот памятник уста
новлен памятный знак. По преданию на этом месте 
когда-то стоял курень казачьего атамана.

Над памятником прославленному земляку успешно 
работает луганский скульптор, потомственный донской 
казак Николай Васильевич Можаев, широко известный 
не только в Донбассе, но и у нас, на Дону. Он родился 
на хуторе Можаеве, Луганской станицы, Донецкого ок
руга, области Войска Донского. Окончил с отличием 
скульптурное отделение луганского художественного 
училища, Украинскую академию живописи и стал одним 
из ведущих скульпторов Украины.

Творчество Н.В.Можаева - своеобразная летопись ис
тории донского казачества. Особенно, близка и дорога 
ему родная донская земля. Скульптор удачно оживляет 
страницы знаменитого романа - эпопеи Лауреата Нобе
левской премии М.А.Шолохова “Тихий Дон,,, воссозда
вая бессмертные образы шолоховских героев Григория 
Мелехова и Аксиньи Астаховой. Его скульптурная ком
позиция “Григорий и Аксинья,,, установленная на берегу 
Дона, в станице Вешенской, производит сильное впечат
ление.

Большой творческой удачей расценила обществен
ность и его монументально-декоративные композиции 
“Нахаленок,, и “Дед Щукарь,, по мотивам шолоховских 
произведений.

Все нынче дорожает. Изготовление и установка памят
ника стоит больших денег и атаманское правление ста
ницы Трехизбянской обращается к предприятиям, орга
низациям и всем казакам с просьбой не остатся равно
душными к этому патриотическому и благородному делу. 
Спонсорские взносы или пожертвования можно перечис
лить на расчетный счет 000700597 дирекции АК Укрсоц- 
банка г.Луганска, МФО 304018, индекс: 348000 г.Лу- 
ганск, ул.Советская, 89, с пометкой: “На памятник Кон
драту Булавину,,.

ДАР МУЗЕЮ
Удачной была поездка директора Новочеркасского 

музея истории Донского казачества Л.А.Гурова в Соеди
ненные Штаты Америки. Он привез оттуда коллекцию 
живописных полотен, принадлежащих кисти донского 
казака, уроженца станицы Усть-Белокалитвенской 
В.Г.Лазарева, эмигрировавшего из России в Америку в 
годы гражданской войны, а также портрет легендарного 
донского казачьего атамана Ермака, написанный в За
рубежье нашим земляком, донским художником С.Г.Ко- 
рольковым, покинувшим СССР в Отечественную войну.

Среди произведений живописи белокалитвенского ка
зака В.ГЛазарева - портреты атаманов Войска Донского 
Матвея Платова, Кондратия Булавина, Степана и Дани
лы Ефремовых, Алексея Каледина, походного атамана 

‘‘ героя Кавказской и Балканской войн Якова Бакланова,

предводителей восстаний Степана Разина, Емельяна Пу
гачева и других выдающихся сынов Тихого Дона.

Картины выдающегося донского художника В.Г.Лаза
рева, полученные в дар от казачьего комитета города 
Хоуэлла штата Нью-Джерси, экспонируются на родине 
казака, в белокалитвенском историко-краеведческом му
зее. Земляки с большим интересом знакомятся с творче
ством своего станичника. .

СЛАВНЫЙ ЮБИЛЕЙ
Добрая слава идет на дону о Каменском народном 

казачьем хоре, который возглавляет заслуженный работ
ник культуры Российской Федерации И.И.Толкачев. Не
давно этот творческий коллектив, насчитывающий в сво
их рядах около ста одаренных певцов и танцоров, отметил 
свое двадцатипятилетие.

За четверть века своего существования Каменский 
казачий хор дал не одну сотню концертов в хуторах и 
станицах Дона, Кубани, Ставрополья. Побывал на гаст
ролях в Польше, Румынии, Болгарии, Чехословакии, 
Венгрии, а сейчас готовится На гастроли в Германию.

Свой двадцатипятилетний юбилей каменский народ
ный казачий хор ознаменовал большой концертной про
граммой, с которой выступил по Ростовскому областному 
телевидению. Многие ветераны этого творческого кол
лектива награждены дипломами, ценными подарками и 
почетными грамотами городских и областных обществен
ных организаций.

Б.ПОПОВ, г.Ростов-на-Дону



В газете "Аргументы и факты,, за N 8 
1992 г. была опубликована статья 
В.Владимирова о "славном,, начдиве 

Чапаеве. В ней говорилось о взрыве каза
ками склада боеприпасов, устроенном в 
храме станицы Лбищенской. Автор удив
ляется - как, мол, удалось казакам ско
пить столько снарядов (речь идет о десят
ках тысяч штук) под носом у красных, 
незаметно для последних. Если бы у ка
заков в той войне быдо столько боеприпа
сов! Это красные под Уральском выстре
ливали по казакам до 3 миллионов патро
нов в день - естественно, не только из 
винтовок, в основном из пулеметов, в ко
торых недостатка у них не было...

В 1962 г. в пыльном, задымленном 
химзаводом казахстанском городишке 
районного масштаба, где прошли мои де
тство и юность, свела меня судьба со 
старым уральским казаком - есаулом 
Гражданской войны Петром Ивановичем 
Синицыным. Окончил Оренбургский ка
зачий кадетский корпус, воевал на гер
манском фронте, участвовал в рейдах по 
немецким тылам. Казаков тогда немцы в 
плен небрали, расстреливали на месте. В 
1915 г. был ч ранен в бою в правое пред
плечье навылет разрывной пулей "дум- 
дум,,. Рана оказалась тяжелой - после 
госпиталей пришлось вернуться долечи
ваться на Урал. После октябрьского пере
ворота и захвата власти большевиками 
был послан на Дон, в Добровольческую 
армию. С большими трудностями, в кре
стьянской одежде добрался до Новочер
касска - смерть подстерегала всюду. Ко
миссары вылавливали патриотов России и 
убивали, не церемонясь. В офицерском 
общежитии есаула Синицына поселили в 
одной комнате с моим дедушкой, князем 
Рогозинским Калеником Николаевичем, 
Так они познакомились и надолго стали 
боевыми побратимами по Доброармии, 
прошли весь путь от Новочеркасска до 
Ставропольских степей и плавней Куба
ни, Оба были в контрразведке. Не помню, 
под какой фамилией воевал есаул, а мой 
дед воевал под фамилией казака Мироно
ва. Ведь мать моего деда, Ольга Алексеев
на Миронова, была донской казачкой, до
черью станичного атамана из Усть-Мед- 
ведицкой. К великому нашему сожалению 
и стыду, войсковой старшина Филипп Ми
ронов, предавший казачество, был двою
родным братом моего деда. Кстати, еще 
один наш родственник из Усть-Медведи- 
цы был в конце прошлого века с казачьим 
экспедиционным корпусом под командо

ИСТОРИЯ 5 стр.
ванием генерала Краснова й Абиссинии и 
послужил прототипом героя книги 
П .Н .К раснова "М антык охотник на 
львов». Но я отвлекся...

На Кубани под есаулом снарядом убило 
коня, самого его контузило. Дедушка спас 
ему жизнь, поднял с земли и вывез на 
своем коне. Есаул Синицын в долгу не

вернуться снова саперу Курочкину с дву
мя казаками. Далеко разнесся взрыв. Ни
кто из ушедших не вернулся... Прости им, 
Господи, тот храм и ту свечу!

Все участники операции были награж
дены высшей наградой Уральского каза
чества - орденом Михаила Архангела. 
Трое - посмертно.

ну, - над ней красные глумились толпой, 
а затем убили. В общем, йолучилось так, 
что этот конюх-чекист узнал, чей я внук. 
Как-то очутились мы вдвоем в одном са
рае. И он решил меня пристрелить, чтобы 
я не вырос и не отомстил. Стрелял мне, 
четырнадцатилетнему пацану, в голову - 
да на мое счастье наган дал осечку; видно,

СУДЬБА КАЗАКА
остался, .не бросил деда больного, в бреду, 
а пристроил его на глухом хуторе на 
Кубани, оставил золота. Дед выжил, от 
красных его сберегли, выходили кубанцы,

Есаул Синицын после поражения До
бровольческой армии вернулся на Урал и 
продолжил борьбу с большевиками дома. 
Здесь казаки еще не сложили оружие и 
отчаянно сопротивлялись чапаевским от
рядам.

Теперь о взрыве склада снарядов. Их 
красные в огромном количестве доставля
ли баржами по Уралу. Согнав население 
станицы с подводами на берег, они раз
гружали баржи и отвозили боеприпасы в 
собор, осквернив храм. Склады свои крас
ные охраняли усиленно. Операцию по 
уничтожению артсклада разработал и 
осуществил П.И.Синицын. Была отобрана 
команда из 10 преданных казаков и сапе
ра (не казака) - если мне не изменяет 
память, штабс-капитана Курочкина. К 
великому моему сожалению, фамилий ос
тальных героев я не помню. Было решено 
вести подкоп под собор из погреба одного 
из ближайших к нему домов. Для этого 
казакам нужно было незаметно просо
читься в тот дом - огородами, по пластун
ски. Была большая опасность напороться 
на красный патруль или просто пьяных 
красноармейцев, шатавшихся по всей ста
нице - ведь нужный дом находился в 
самом центре Лбищенской.

Наконец, все собрались. Копали по оче
реди, по 2 человека в подкопе, освещая 
его керосиновым фонарем. Землю ссыпа
ли в кули и корзины, вытаскивали из 
подкопа связанными вожжами. Копать 
пришлось более 50 саженей, земли было 
много - ее высыпали в чуланы, кладовые, 
а по ночам волоком вытаскивали во двор 
и рассыпали по огороду. Уперлись в стену 
собора. Фундамент был почти трехметро
вой толщины, и самое трудное заключа
лось в том, чтобы неслышно зубилами, 
молотками пробить в нем лаз, ведь прямо 
над головами ходили часовые красных. 
Тогда придумали следующее: станичные 
подростки с балалайками и гармошками 
собирались веселить красноармейцев на 
соборной площади, песнями и плясками 
заглушая звуки работы.

Удалось выломать одну плиту и про
никнуть в склад. В подкоп пошли штабс- 
капитан Курочкин и 2 казака, потянув за 
собой на вожжах ящик тола. Взрывать 
решили просто: зажечь свечу, поставив ее 
на пол, вокруг насыпать порох, положив 
в него концы бикфордова шнура, ведущие 
к детонаторам. По рассчету, взрыв должен 
был произойти, как только свеча догорит 
до пороха, длина шнура была очень ма
ленькой. Жителей станицы предупреди
ли, чтобы рни ее покинули - мол,будет 
большой бой.

Бегство станичников всполошило врага. 
Они заняли оборону, усилили посты. И то 
ли они открывали двери храма-склада, 
то-ли еще что - но сквозняком потушило 
свечу, и в назначенное время взрыва не 
последовало. Тогда в станицу пришлось

Вот после этого взрыва и была вдребезги 
разбита Чапаевская Дивизия, а сам начдив 
нашел свой бесславный конец на берегу 
Урала.

Потом - беспрерывные бои, отступле
ние на Гурьев, далее сожженными степя
ми на Мангышлак, до форта Новопет^юво. 
Есаул Синицын до форта не дошел, вер
нулся. Выехал на железнодорожную вет
ку где-то в, районе Челкара, расседлал у 
небольшой станции коней, снял с них 
уздечки и отпустил на волю. Выбросил 
свой револьвер (о чем потом много раз 
жалел). На станции при попытке сесть на 
товарный поезд был арестован - и провел 
в концлагерях свыше 40 лет!

В 1958 г. П.И.Синицын “погиб,, на 
лесоповале. Освободился после 1960 г. как 
Завьялов. Осенью 1962 г. умер и похоро
нен в Уральске на кладбище, недалеко от 
церкви. В 1991 г. в сентябре я пытался 
найти его могилу. Как мне рассказывали, 
он был похоронен между концом церков
ного сарая и могилой какого-то моряка 
(ограда из цепей и якорей), напротив 
могилы царского генерал-лейтенанта. Не 
нашел я той могилы. Кладбище старое, 
там уже хоронят в 2-3 "этажа,,. 29 лет 
могила без ухода, наверное, кого-то еще 
сверху положили. Обелиска из серого мра
мора с фамилией Синицын или Завьялов 
я не нашел. Сходил в Золотую Церковь 
(так в Уральске зовут Храм Христа Спа
сителя), поставил свечку за упокой раба 
Божиего Петра - ведь в церкви этой есаул 
когда-то венчался...

С большим нетерпением всегда жду ва
шу газету "Станица,,. Живу сейчас в глу
бинке, до Сургута - 40 км. по железной 
дороге, а -до Тюмени почти 800. Обо всех 
нанышних казачьих делах узнаю, в ос
новном, только по телевизору да из офи
циальной прессы. А ведь там освещается 
все однобоко, да часто в "красном свете,,. 
А к Союзу Казачьих Войск России я имею 
самое непосредственное отношение, меж
ду прочим! Хотя ваша организация и была 
зарегистрирована два года назад. В этом 
году исполнилось 30 лет, как я был зачис
лен в С.К.В.Р. Четырнадцатилетним маль
чишкой принял присягу на верность ка
зачеству и Отечеству. А принимал эту 
присягу у меня войсковой старшина Петр 
Иванович Синицын - тот самый есаул 
Гражданской войны. Правда, со священ
ником было туговато, за него у меня был 
тоже старый казак, участник германской 
и Гражданской войн, отсидевший в боль
шевистских концлагерях тоже где-то 40 
лет. Тогда, 30 лет назад, в 1962-м, свела 
меня судьба с бывшим генералом НКВД 
Петром Балицким, евреем. До "револю
ции,, был сей товарищ конюхом в имении 
моего деда князя Каленика Рогозинского. 
Наше имение было на юге Одесской гу
бернии (на стыке с Бессарабией). Этот 
конюх, бундовец, потом стал начальником 
Одесской губчека. Расстрелял почти всех 
родственников моего деда так как знал их 
всех в лицо. Изнасиловал мою бабушку, и 
сестру деда 22-летнюю княгиню Антони- 
---------------------------------- :______ 1________

палач долго не пользовался им, а, может, 
просто крошки табака попали в отверстие 
для бойка. Бог спас меня от верной гибели 
- ведь этот чекист, убивавший за ночь по 
250 человек (польских офицеров, кстати, 
тоже), не мог промахнуться с двух шагов. 
Когда вместо выстрела раздался лишь 
щелчок, я прыгнул на него и ударил в 
челюсть. Он упал. Я выбежал из сарая и 
побежал, прикрываясь идущими по улице 
людьми. Балицкий начал за мной настоя
щую охоту - но через несколько дней 
именно ему суждено было оказаться уби
тым. Тот патрон, что недавно осекся, вы
стрелил со второго раза, и остальные не 
дали ни одной осечки.

Тогда, в 1962 г., я был произведен в чин 
хорунжего и представлен к ордену Миха
ила Архангела. Но, конечно, вручить бы
ло просто нечего - ведь это был год кро
вавого расстрела в Новочеркасске...

В том же году был убит второй палач 
ЧК, бывший генерал Кац-Нельсон. Его 
пригвоздили пешней к двери. Через пару 
лет еще казнили палача, принимавшего 
участие в убийстве царской семьи, Григо
рия Никулина. По слухам, он лично стре
лял в императрицу и цесаревича. У этого 
мародера в семье хранились снятые с уби
тых серьги с алмазными подвесками - 
одну пару носила его жена, а вторую с 
перстнем берегли дочери на свадебный 
подарок. Серьги и перстень видел своими 
глазами.

В прошлом году, поверив было в воз
рождение казачества, разрекламирован*- 
ное по телевидению и в газетах, я приехал 
на Урал. К празднованию 400-летия Уп- 
ральского казачества не успел, да меня 
никто и не приглашал, даты точной я не 
знал. Видел, некоторые казаки носят на
грады своих дедов. Обо мне ничего никто 
не знает, даже не слыхали никогда. Обид
но, честно говоря. Видимо, так и не при
дется никогда надеть свой орден. А орден 
Синпцина я в руках держал - он его даже 
в лагерях сохранил, носил как нательный 
крест, а при шмонах прятал во рту. Прав
да, один крест, без орденской колодки.

Между прочим, лет 5-6 назад, мне го
ворили, в какой-то газете была маленькая 
заметка, называлась она "У Уральских 
казаков,,. Там было написано, что 14-лет- 
ний мальчишка был представлен к высо
кой награде и произведен в офицеры. Как 
будто это обо мне - но кто же дал инфор
мацию в газету, где-то, значит, сохрани
лись даже какие-то документы (присяга? 
представление мое?). Они могут, может 
быть, находиться в Оренбурге - но как это 
все узнать, у кого, я не знаю. А так 
хотелось бы сегодня разыскать какие-то 
следы, документальные свидетельства, 
чьи-то еще воспоминания. Все то, что 
подтвердит: казачество не умерло, не сги
нуло в огне Гражданской войны, а продол
жало жить, продолжало бороться даже в 
самые глухие годы советской тирании!..

Виктор РОГОЗИНСКИЙ 
1992 г.

Русские американцы
. Получил все посланные Вами газеты и журналы. Боль

шое спасибо. Это дает мне и моим друзьям возможность 
создать впечатление о происходящем в России. Все пол
ученное я передаю дальше, а иногда даже делаю ксеро
копии отдельных статен в нескольких экземплярах. Ваш 
печатный материал нас очень интересует.

С падением коммунизма в России изменился и харак
тер политического мышления среди зарубежных русских" 
Появилось много вопросов, которые включаются в про
грамму деятельности наших организаций, в частности, 
Конгресса русских американцев. Одним из таких вопро
сов является положение русских в разных отколовшихся 
республиках. Мы будем пытаться освещать положение . 
этих русских через средства массовой информации и 
протестовать через американских законодателей против 
дискриминации русских в ныне нерусских республиках.
Я пытаюсь собирать материал из печатных изданий о всех 
таких случаях и направлять их нашему сотруднику, '

который будет ими пользоваться во всякого вида акциях 
в защиту русских. Буду Вам признателен, если Вы 
сможете, время от времени, присылать мне вырезки из 
газет и журналов с описанием фактических случаев 
нарушения прав человека по отношению к русским.

Здесь циркулирует много слухов пессимистического 
характера, но я, будучи оптимистом, стараюсь все же 
найти и положительные явления. Особенно отрадно, что 
казачество поднимается. Печально, что люди не хотят 
уходить с барщины - из колхозов и совхозов. Отвыкли от 
самостоятельного труда, без погонял.

С самыми добрыми пожеланиями, 
Ваш Е.Александров.

Конгресс Русских американцев.
Редакция "Станицы,, предлагает читателям присылать 

необходимые для Конгресса Русских американцев мате
риалы в Москву или передавать их нашим представите
лям ыа местах. 4

Выставка
религиозной

живописи

В Москве, в помещении театра "Малая драмати
ческая труппа,, (Сумской пр. 6а) 13 февраля открыв 
лась выставка картин Отца Стефана (Виталия Дмит
риевича Линицкого). На выставке представлено 38 
картин, выполненных в оригинальной живописной 
манере под общим именем "Свет не вечерний,,. Осо
бенно впечатляет серия "Времена года,,, которая 
языком живописи рассказывает о сезонных право
славных праздниках. Выделяется недавно написан
ная "Причастники Духа Святого,,. Выставка открыта 
до апреля.



ВОЗРОЖДЕНИЕ

Глубокоуважаемая Редакция,
Милостивые Государи!

Несколько дней тому назад, вернув
шись из России, увидал на моем письмен
ном столе 4-ый номер “Станицы». Оказы
вается этот номер пришел ко мне околь
ным путем - мне прислали его из Росто
ва-на-Дону, в то время, когда я был в 
Новороссийске.

Принимая во внимание все еще доволь
но сильное сопротивление ко всему Бело
му, я позволю себе приложить мою не
большую статью о Белых и красных. Она 
была уже пропечатана в “Русской Ж из
ни», но думаю, что актуальность темы, 
особенно с нашей, Белой стороны, дает 
мне смелость попросить Вас, елико воз
можно, напечатать мое мнение в “Стани
це,,.

Ничуть не сомневаюсь, такое резкое 
высказывание может вызвать сильный ри
кошет, но, думаю, раньше или позже, 
придется ставить точки над “и» и выска
зать то, что разделяют со мной очень и 
очень многие и заграничные казаки, и 
живущие Дома станичники...

С совершенным почтением, 
Г.М.МОИСЕЕВ, 

Войсковой Старшина

Теперь-очень модно- выделывать всякие 
выкрутасы на страницах современной 
русской печати. К таким “выкрутасам» 
несомненно принадлежат частые заявле
ния, особенно в казачьей печати, что не
чего, мол, делить все время казаков на 
Белых и Красных. Это, де, было, а сегодня 
надо идти вперед. Особенно этим страдает 
Оля Никитина в “Донском Слове». Для 
нее Белые это уже история и только. И 
нечего ворошить старое, оно прошло, а то 
еще появиться новые духи и встревожат 
казачьи души. Но, думаю, нам стоящим 
на Правом Фланге такие мысли не только 
не по духу, но и просто неприемлемы.

Думаю, что на историю надо смотреть 
прежде всего глазами фактов. Л факты 
были таковы, что только и только благо
даря Белым, и в особенности Белым Ка
закам, горел на Дону яркий огонь Верно
сти России, преданностью церкви и свети
лась Русская Лампада. На красной сторо
не сего не было.'

О Белых нельзя сказать - ну, были и 
хорошо. Теперь уже прошло почти 80 лет 
и никому нет охоты копаться в том, кто 
был прав. Да, так и пишут. Еще спраши- 

. вают - а кто был прав? Сам факт, что 
Казачество просыпается и становится си- 
лойда еще и “неуправляемой силой» пу
гает больше всего всяких демпатриотов 
бывших красных обкомов, горкомов, рай
комов и прочую публику, которая сидела 
на шее всего русского народа, отращивала

здоровенные ряжкн, довела страну до руч
ки, а сегодня перекинувшись во всякие 
демдвижения, все еще не желает признать 
за собой страшенную вину разгрома не
когда великой и богатой страны.

Если в Белом Движении были недостат
ки, были промахи, были слабости и все то, 
отчего мы родились за рубежем, то Белым 
никак нельзя отказать в неизмеримом 
чувстве Долга, Чести и Достоинства. 
Именно они встали за Честь и Достоинст
во России, а не дикие банды жлобов Троц
кого и их пособышей, раздавивших, в 
конечном итоге, тонкие линии геройских 
юнкеров и казаков. Сегодня возрождаю
щееся Казачество все время наталкивает
ся на постоянные трудности со стороны 
всяких горкомов. Эта “бывшая», но еще 
когтями защепившаяся за кабинетные 
стулья, номенклатура не только не желает 
помогать настоящему возрождению одной 
из самых красивых и доблестных страниц 
России, но все время делает преграды, все 
время пускается в словесные поносы, до

казывая всю нелепость “Казачков на ко
никах». Для таких - Белые, да и вообще 
понятие Белый, белый в смысле - правый, 
русский, православный, достойный ува
жения, верный России, своему народу, 
конечно совершённый антипод того, что 
хотел бы опять видеть такой обкомовец. А 
мы таких уже знаем очень хорошо... Для 
таких - Белые это прежде всего, враждеб
ный элемент. Так мне говорил в России 
недавно советский генерал, будто, по его 
словам, из казачьего сословия - “вы зна
ете, эти кокарды, погоны, наплечные ре
мни, воинские звания, все это какая то 
бутафория. Никогда у нас в советской 
армии не было такого театра... Все это 
пахнет какой то деникинщиной, корни
ловщиной, нагаечным духом... кому они 
нужны, только накаляют обстановку. Ка
кая то непонятная тяга к »царщине”... 
отрицание красного казачества. Повторе
ние Ледяного Похода? Для чего это все? 
Это же опасные игры в Белых и крас
ных...’* Для такого генерала все Белое 
вроде анафемы. И чуждо и враждебно. 
Конечно, не все так думают. Вот, что 
пишет в “Известиях» от 21 мая сего года, 
представитель президента России в Рос
товской области В.Зубков (приводим вы
держки)” ...есть политиканы, устраиваю
щие спектакли с целями не имеющими 
ничего общего с целями возрождения бо
гатой и славной казачьей земли... Вышло 
так, что, пока казак расправлял плечи, на 
атаманских постах оказалось множество 
верных “солдат партии» от каждого из 
которых, как от балаганной куклы, тяну
лись нити управления, уходящие далеко 
вглубь политической сцены... однако уже 
слышно возмущение казачьего дона - он 
начал понимать, что стал заложником в 
политических интригах, а его проблемы 
используются как трамплин для карьери- 
стских и амбициозных устремлений Крас
ной номенклатуры...” Все сказано пре

дельно ясно. Это и есть та красная номен
клатура, которая до сих пор противится 
настоящему возрождению не только Рос
сии, но и особенно Казачества. Это они,

красные комдивы, комбриги и бывшие 
секретари парткомов и прочих богопро
тивных произношений, до сих пор, при
тершись к Казачеству, все чэремя заводят 

. в тупик самые лучшие намерения казаков 
восстановить свое положение, свои права 
и свою землю.

Таким именно “атаманам» никак не 
хочется расставаться со своим “доблест
ным прошлым», коща вырезали целыми 
семьями, хуторами; станицами и просто 
массами Белых Казаков. А теперь пишут 
- этого не надо вспоминать. У вас, у 
Бёлых, де, тоже были жестокости. Жесто
кости были, они на войне всплывают, как 
нечто очень нехорошее в проруби, но это 
не было правилом, а были суровые исклю
чения. На красной же стороне жестокость, 
самое отъявленное бессердечие и дикая, 
звериная неприязнь ко всему православ
ному, русскому и тем паче к казачьему, 
были законом дня и проводились с исклю
чительной последовательностью хазар-' 
ских мстителей.

По сей день у чертова капища, на Крас
ной площади, идет смена караулов. По сей 
день в России нет ни одного памятника 
белым Русским патриотам, а вот, в февра
ле сего года, идя по улицам Екатеринбур
га, мне пришлось поражаться постамента
ми Свердлову (да простит меня читатель: 
такие имена не пишутся с большой бук
вы), а сама улица, где был Ипатьевский 
дом, находится на улице Либкнехта, а тут 
же рядом улица Клары Цеткин (впрочем 
по некоторым картам и сама улица Либк
нехта называется ул.Свердлова!), и не
много дальше ул .Дзержинского - куда же 
дальше! А нам говорят - не надо писать, 
что были красные и Белые казаки. Конеч
но были красные и Белые, но Белые ис
полнили долг перед Россией, церковью и 
всем русским народом, а красные не толь
ко похерили все понятия о Боге, России и 
вдобавок еще и расстреливали и до сих пор 
мучают русский народ. Кажись кой какая 
разница есть!

По сей день еще в России массы сверд
ловских районов, улиц, площадей, по сей 
день настоящая русская история* оплевы
вается этими самыми красными, да еще и 
казаками, до сих пор, напялив иконостасы 
орденов красных пентагонов, красные ка
заки пыжатся своим верным служением 
советской власти - той самой власти, что 
закапывала живыми их жен, детей, вну
ков, дедов, отцов, матерей, сестер, бабу
шек и всю казачью историю... Это ж факт. 
А есть еще такие, что говорят, и рьяно 
пишут - не надо делить! Делить не надо, 
это верно - но знать где, кто был и что 
делал надо до скончания века. И уж тем 
паче, не выводить такую окровавленную 
публику на атаманские посты. Надо же 
понимать, что и к чему.

В.Зубков пишет: - “Народ нельзя долго 
обманывать. Казачество, как народная си
ла преодолеет нынешнюю уродливую за
данную форму существования и займет 
должное место в обновленной России. Это 
произойдет рано или поздно. Вольнолю
бивый хозяин, казак, станет опорой де
ржавы, как и было много веков...»

Если не было ничего хорошего у Белых, 
то вообще куда их девать? По советски - 
просто вычеркнуть из страниц истории? А 
что делать с тысячами и тысячами каза
ков, что очутившись на западной стороне 
фронта во вторую мировую войну, пошли 
в казачьи формирования? Разве фс не 
было? Когда тысячи и тысячи становились 
в ряды противников красного молоха, в то 
время, когда партийные морды обкомов 
улепетывали на восток, а на фронтовой 
стояли отряды заградителей; когда вообще 
миллионы пошли в немецкий плен заяв
ляя громко - “Сталин капут - » (немецкий 
вохеншау от июля 1941 года); когда даже 
таких страшных покорителей, как немцы, 
встречали хлебом и солью (БиБиСи хро
ника от мая 1950 г.); когда возопили о 
подлинных русских героях, вспомнили и 
Платова, и казачьи сотни, и казачьи по
лки... то-то! Если б не надо было помнить 
о Белых, то красным уже давно полагается 
сидеть на нюрнбергских лавках и раскаи
ваться в чудовищном кровопускании и 
издевательстве над православным госу
дарством, над Великой Русской Державой.

Все, у кого совесть нечиста, все на ком, 
uiqbho на воре, шапка горит, расписались 
- не надо делить на Белых и красных. 
Значит следует согласиться с тем ужасом, 
который был учинен над казаками и во
обще над всем русским народом. А те, кто 
сегодня выкручиваются от ответственно
сти и должного наказания лезут в атаман
ские стулья, что бы еще раз замазать 
своей грязной парткомовской лапой све
жие ростки Казачьего возрождения.

Белые вошли в историю России, как 
нечто лепое, доблестное и сугубо русское. 
Это была одна из самых блестящих стра
ниц русского лихолетия, однаиз самых 
кровавых страниц, но одна из самых веч
ных и никогда не забываемых. Только 
физические и духовные кретины не в со
стоянии оценить ту великую, поистине, 
неизмеримую жертвенность, на которую 
были способны белые, в том числе и Белые 
Казаки... Несомненно, у красных нет и не 
может быть понятия о том чувстве долга, 
чести и верности, на которое были способ
ны Бедые Казаки, и цвет русского патри
отического воинства. ' '

Сегодня писать, что не надо делить на 
Белых и красных, значит чисто по-совет
ски отворачиваться от Правды, от Исти
ны, от крови пролитой у Престола все
вышнего в защиту Церкви Православной, 
Святой Руси и русского Достоинства. 
Ушедшим от Бога, ушедшим от Церкви, 
потерявшим русское христианское миро
воззрение, и всем, кого напичкали ядом 
диамата, всегда будет и страшна и непо
нятна Белая Идея, всем совкам, утеряв
шим русскость, ставшим советско-боль
шевистским гибридом никогда не понять, 
что в Белом Свете Православия Казаче
ство не только сможет воскреснуть, но и 
окрепнет для верного служения Россий
ской Державе.

Красные эту “советскую державу» ис
поганили, разграбили и разбазарили. По
ра Белым собирать Россию, и в христиан
ском миролюбии восстановить все Казаче
ство. И тем, кто все еще ерепенится и 
хорохорится о красном казачестве, при
дется тоже подать по братски руку и по
мочь увидать благодатный Свет Белой 
России.

Г.М.МОИСЕЕВ 
Канада, Ланарк Онтарио

ПАМЯТИ ВОЙСКОВОГО
АТАМАНА

Алексея Максимовича
КАЛЕДИНА * »

Казак-вандеец, санкюлотов тьму 
рассеявший, ты предо мной в дыму 
беэблагодатных порубежных лет, .  " 
зачем-то мне дано увидеть след 
прозрений тяжких, неудачных проб, 
избороздивших твой суровый лоб, 
залегших в горестную складку рта, 
когда твои, сомкнулися уста.
Ты -  Каледин! Тебя я различал 
в одной станице, где петух кричал 
уже за полночь -  здесь, за куренем 
твой контур, перехваченный

ремнем,
вдруг проскользнул Ты твердо шел 

вперед -
шаг, перебежка, вскидка, перелет - 
по склону балки, от свистящих пуль

лишь чуть пригнувшись, вот 
опять мелькнул
за вербой и - спокойно, напрямик 
вдоль Дона это ты иль твой ■

двойник
спешит на север, где граница зла 
еще глухим быльем не поросла?

Стальное дуло холодит висок.
Ты падаешь.

Бессилен, *
одинок. 

О.МРАМОРНОВ 

ВЕЛИКИЙ ДОН
Дон тихо спит. Здесь битвы

отгремела
Большевики, Гражданская война.. 
Восстал кровавый бес, а люди не

узрели,
И вновь душа смятением сполна

------------------------------------------
Дон не смирялся, бунтовал,

метался.
Он шел на крест рассудку вопреки. 
Былинный богатырь - он до конца 

сражался,
Бессмертны в нем российские

полка

Дон шел на смерть и за святое
дело.

Не все решали сабли и штыка 
Есть нечто большее - светла 
Христова вера.
Бессильны здесь бесовские клыка

Не Дон, а люди погубили дело.
Когда пришли антихриста войска 
Россия в смуте думать не умела,
И не построить замка из песка

И белым ратям внемлют
поднебесья,

И верным детям так мягка земля.

И тихо дремлют в скорби
перелесья,

И крепко спят российские поля...

И перед Доном все мы виноваты,
Мы не услышали его тревожный

клич.
Не потому ль уже пылают хаты, ' 
И бес в Кремле опять читает

спич?

Дон приютил святых в покойную 
4 обитель.

Великий Дон - ты пал, но победил.
Из крови вод подымется

Спаситель,
И встанут тени из заброшенных

могил.

Здесь белые полки .несут святое
знамя,.

Здесь дело белое прославлено
в веках. ,

Вы в Вечность шли, и вы навеки
с нами,

Вы, белые сыны, уснувшие в снегах. 

Великий Дон - близка святая
битва

Пусть бесов рать презрения полна 
Великий Дон - великая молитва, 
Бескрайних вод прозрения волна

Великий Дон, ты убаюкал павших, 
Твой грозен лик, здесь гибель для

врагов,
. Здесь неба свет - ты приютил

уставших...
Святой обет и тихий плач

волхвов...

, Виталий САЛЬНИКОВ 
(Владимир Неизвестный)

НА ПРАВОМ ФЛАНГЕ 
О Белых и Красных
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К АЗАК И  И УЧРЕДИТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ
Идея созыва Учредительного Собрания для принятия 

новой Конституции России носится в воздухе. Мы снова, 
как и в 1917 году, пытаемся найти твердую легитимную 
почву в потоке нарастающего хаоса и угрозы граждан
ской войны. В семнадцатом была надежда с помощью 
Учредительного Собрания ее избежать; тогда некоторые 
горячие головы презрительно стали называть Собрание 
“учредилкой,,. И теперь с Учредительным Собранием 
многие связывают надежды избежать диктата чрезмерно 
покрасневшего съезда нардепов; и теперь спикер этого 
форума пытается посеять недоверие к Учредительному 
Собранию, вновь называя его “учредилкой*.

А вот как, согласно документам, развивались реально 
события вокруг Учредительного Собрания в далеком 1917 
году.

Отношения казачества и большевистской власти с са
мого начала были определены тем, что после октябрьско
го переворота три казачьих войска - Донское, Оренбур
гское и Забайкальское - сразу же открыто заявили о 
непризнании власти большевиков и потребовали созыва 
Учредительного Собрания, избранного всеобщим голосо
ванием 12 ноября. Кроме того, в Петрограде 22-23 ноября 
был создан “Союз защиты Учредительного Собрания*, 
обратившийся к народу с воззванием “не отдать учреди
тельное Собрание на поругание*.
: 26 ноября 1917 года Совнарком распространил поста
новление “Ко всему населению. О борьбе с контрреволю
ционным восстанием Каледина, Корнилова, Дутова, под
держиваемым Центральной Радой*. В этом первом поста
новлении по казачеству непокорные казаки объявляются 
“врагами народа* со всеми вытекающими последствиями. 
Вот некоторые пункты из этого постановления: “2. Мес
тный революционный гарнизон обязан действовать со 

всей решительностью против врагов народа, не дожидаясь 
никаких указаний сверху. 3. Какие бы то ни было 
переговоры с вождями контрреволюционного восстания 
или попытки посредничества безусловно воспрещаются. 
5. Вожди заговора объявляются вне закона. 6. Всякий 
трудовой казак, который сбросит с себя иго Калединых, 
Корниловых и Дутовых будет встречен братски и найдет 
необходимую поддержку со стороны советской власти*.

Особого комментария требует пункт 3 о безусловном 
воспрещении “каких бы то ни было переговоров с вождя
ми восстания*. Суть: большевики не без оснований опа
сались, что вожди восстания вполне могут склонить мно
гих на свою сторону совершенно справедливым требова
нием немедленного созыва Учредительного Собрания, 
подготовка к которому проходила в течение всего после - 
февральского времени и доверие к которому у народа 
было высокое. Большевикам же принадлежало всего 24% 
мест в Собрании и поэтому они не хотели его созыва. 
Однако, поняв, наконец, что лозунг Учредительного 
Собрания слишком популярен в народе, СНК в тот же 
день, 26 ноября, принимает постановление “Об открытии

/
Учредительного Собрания*, только “...по прибытии в 
Петроград более 400 членов Учредительного Собрания*. 
Инициатива, так сказать, перехватывается. Днем раньше 
назначается комиссар от СНК над “Всероссийской по 
делам о выборах в Учредительное Собтание Комиссией* 
- М.Урицкий. А поскольку члены комисси отказались 
работать под началом Урицкого, то 30 ноября СНК 
постановляет сместить всех члейов Комиссии, а “впредь 
до назначения членов новой комиссии в упраление всеми 
делами... Комиссии вступает М."Урицкий*. Все очень 
просто. А 28 ноября Ленин подписал декрет “Об аресте 
вождей гражданской войны против революции*, которым 
“члены руководящих учреждений партии кадетов, как 
партии врагов народа* объявляются вне закона. Вот 
почему “безусловно воспрещались какие бы то ни было 
переговоры* с Калединым, Дутовым и Корниловым.

30-го же ноября принимается еще одно постановление 
СНК “Ко всем трудящимся и эксплуатируемым*, в кото
ром настойчивы попытки свалить с больной головы на 
здоровую. Вот рыдержки из него: “Буржуазия, руководи
мая кадетской партией, подготовила к моменту созыва 
Учредительного Собрания (вот-!) все свои силы для 
контрреволюционного переворота... Эта работа.г. ведется 
под прикрытием защиты Учредительного Собрания... 
Совнарком постановил открыть Учредительное Собра
ние... В этом постановлении заключалось лучшее опро
вержение злобных клевет,будто СНК не хочет созвать 
Учредительное Собрание*.

12 декабря принимается два документа: обращение 
СНК “Трудовым казакам* и постановление СНК “Ко 
всему трудовому казачеству Об отмене обязательной 
воинской повинности и об установлении полной свободы 
передвижения казаков*. Первый документ довольно про
странный, но вот его начало и конец: “Братья-казаки. 
Вас обманывают. Вас натравливают на остальной народ. 
Вам говорят,будто Советы Рабочих, Солдатских и Кре
стьянских Депутатов - ваши враги, будто они хотят 
отнять вашу казацкую землю, вашу казацкую „вольно
сть”. Не верьте, казаки. Вам лгут, Вас преступно обма
нывают.

...Казаки! От Вас зависит теперь,будет ли еще литься 
братская кровь. Мы Вам протягиваем руку. Объединяй
тесь со всем народом против его врагов. Объявите Кале
дина, Корнилова, Дутова, Караулова и всех их сообщни
ков и пособников врагами народа, изменниками и преда
телями. Арестуйте их собственными силами и передайте 
их в руки Советской власти, которая будет их судить 
гласным и открытым революционным судом”.

Ближайшие годы показали кто и кого обманывал!
Второй документ более анекдотический, чем серьез

ный: рожден он судорожной попыткой хоть чем-то при
влечь на свою сторону казаков. Так, кроме отмены 
обязательной воинской повинности казаков и замены 
постоянной службы “краткосрочным обучением при ста
ницах* (?!), он еще предусматривал: “отменить ежене

дельные дежурства казаков при станичных правлениях, 
зимние занятия, смотры и лагери*.

Однако все усилия оказались н4пр£сными - члены 
Учредительного Собрания съехались в Петроград и его 
пришлось-таки фарисейски открыть, но тут же, как было 
задумано, закрыть. Венцом всей этой игры стал декрет 
ВЦИК от 6 января 1918 года о роспуске Учредительного 
Собрания. Здесь большевики вынуждены открыто при
знать: “Учредительное Собрание, выбранное по спискам, 
составленным до октябрьской революции, явилось выра
жением старого соотношения сил, когда у власти были 
соглашатели и кадеты... Трудящимся классам пришлось 
убедиться на опыте, что старый буржуазный парламент 
таризм пережил себя, что он совершенно несовместим с 
задачами осуществления социализма, что не обще-наци
ональные, а только классовые учреждения (каковы Со
веты) в состоянии победить сопротивление имущих клас
сов*. Опыт 70-ти лет доказал как раз обратное - мы 
вынуждены вернуться к так называемому буржуазному 
парламентаризму. А Презрение к общенациональным ни- 
тересам обернулось для русского народа величайшей 
трагедией. В этом вся суть большевизма.

Надо иметь в виду, что казачество после февральской 
революции 1917 года и после отречения Николая II и 
Михаила от престола впервые более чем за 200 лет 
получило полную свободу действий и энергично занялось 
налаживанием своего самоуправления - благо, эти тради
ции были не до конца вытравлены. Так, в большинстве 
Казачьих Войск весной 17 года были созваны Войсковые 
Круги, на которых вместо ранее назначаемых императо
ром наказных атаманов были избраны по старинному 
казачьему обычаю Войсковые Атаманы. На Дону - 
А.М.Каледин, в Оренбурге - А.И.Дутов. Уральские каза
ки на Войсковом Круге в марте 17 года решили вновь, 
именоваться Яицкими, переименовали свою столицу из 
Уральска в Яицк, а реку из Урала - в Яик. В отличии от 
других они решили не избирать единоличного атамана, а 
избрали только Войсковое Правительство во главе с 
Г.М.Фомичевым, подчиненное высшей власти - Войско
вому Кругу, в который входили депутаты от всех 33 
станиц, по два от каждой.

Кроме того, казачество, лишившись Атамана всех ка
зачьих Войск в лице наследного цесаревича, решило 
объединиться в новых условиях. Для этого и июле 17 года 
в Петрограде был созван Всероссийский съезд казакрв, 
на котором был учрежден Союз Казачьих Войск России, 
а председателем Совета Атаманов Союза был избран 
А.И.Дутов. Словом, казаки вновь почувствовали себя 
свободными и независимыми. Они активно включились в 
строительство новой демократической России, видя в ней 
залог своего самоуправления. у  ^

В.КАРНАУХеВ*

ЛИЦЕЙ СЛАВЯНСКИХ КУЛЬТУР
В лицее славянских культур г. Подо

льска идет второй учебный год. Вспоминая 
минувший, можно смело сказать, что он 
был очень трудным, полным тревог и со
мнений, хотя, одновременно, это был год 
находок, счастливых озарений, осознания 
правильности выбора, созидательного ра
достного труда. Год испытаний...

А сколько трудностей было с открытием 
лицея! Начались они с первых шагов: не 
пустая ли это затея, чего мы хотим добить
ся, почему якобы противоставляем себя 
официальной советской школе. И как хо
рошо, что учредители лицея нашли под
держку у Подольской казачьей станицы и 
ее атамана Мелихова В.П., являющегося 
к тому же депутатом горсовета. Благодаря 
поддержке казачества наш лицей получил 
путевку в жизнь.

Основная цель лицея ^приобщение мо
лодого поколения к истории и культуре 
славянских народов путем подготовки бу
дущих переводчиков, лингвистов, культу-* 
рологов, йскусствоведов, музыкантов, ху
дожников, мастеров прикладного искусст
ва и народных промыслов.

Система обучения в лицее несколько 
отличается от процесса обучения в обыч
ной советской школе. Прежде всего, обу
чение в нашем лицее раздельное. Причем 
это не просто занятия в разных классах, 
а обучение с учетом особенностей психи
ческого и социального развития мальчи
ков и девочек. Конкретно это выражается 
в наличии своеобразных методик и прин
ципов обучения тех и других, в различии 
информации и ее объемах, которые “под

аются,, для усвоения мальчикам и девоч
кам. Это дает возможность воспитывать 
наших лицеистов как будущих отцов и 
матерей, а не людей усредненного пола.

Затем: наши классы малочисленны - не 
больше 12 лицеистов, что позволяет вести 
индивидуальное обучение. К тому же на
ши классы формируются не по возрастно
му признаку, а по одинаковости развития 
интеллекта,для чего предварительно про
водится тестирование.

Отношение родителей к лицею вначале 
было настороженным, затем, по мере зна
комства с преподавателями и с результа
тами их труда, стало благожелательным. 
Через несколько дней учебы дети не хо
тели расходиться по домам.. Произошло 
главное - установление теплых человече
ских отношений между детьми и взрослы
ми, учениками и педагогами. А когда мы 
стали устраивать дни “открытых дверей,, 
для родителей, от них поступило предло
жение-просьба, чтобы в лицее устраива
лись занятия й для них, прежде всего по 
истории и культуре славянства и Закону 
Божьему.

В своей работе с детьми-лицёистами мы 
широко используем казачьи духовные 
ценности, его традиции. На мой взгляд, 
при воспитании детей вообще необходимо 
обращаться к казачьей истории и его жиз
ненному опыту. Ведь не зря казачество 
называлось рыцарством, а это свидетель
ствует о наличии целого ряда качеств, 
которые так нужны современной молоде
жи. Это воспитание мужественности и че
стности, коллективизма и личной иници

ативы, патриотизма и воинского служения 
Родине. Ряд черт, присущих казачеству, 
необходим и сегодняшним девушкам, ибо 
казачество - это не только храброе воин
ство, но и определенное ссмейно-бытовре 
устройство, где во главе угла были поря
дочность и честность, забота о детях и 
престарелых, соблюдение норм религии и 
нравственности. Недаром и девочки, и 
мальчики одинаково любят общаться с 
приходящими к ним казаками, поют их 
песни, знакомятся с танцевальным искус
ством. Что же касается казачьей истории 
и литературы, то они являются составной 
и неотъемлемой частью общеславянской 
культуры, поэтому изучаются как состав
ной элемент всей жизни славянства.

При всех условиях лицей будет поддер
живать и развивать теснейшие связи, с 
подольскими казаками. Ведь именно они 
первыми поддержали лицей материально, 
выделили помещение для лицея в Доме 
Культуры цементного завода, директором 
которого является атаман Мелихов. Это 
казаки предоставили лицеистам и их вос
питателям возможность отдохнуть летом в 
оздоровительном лагере цементного заво
да. Подольское казачество на деле, а не 
на словах помогает возрождению славян
ской культуры, а, значит, и казачества.

Славянство, Россия, казачество - вот 
мир, в котором живут и ценности которого 
стремятся постигнуть учащиеся лицея 
славянских культур г.Подольска.

АГАФОНОВА Р.Э., 
директор лицея 

славянских культур 
г.Подольска Московской обл.

В Б  Ш П З Ш . . .
(из газ. “Наша Страна,,,

№ 2196/1992)

Недавно я в Москве встретился с белой эмиг
ранткой, рассказывал ей о ситуации здесь, в 
стране. Еще раз убедился сколь сильны в зару
бежных кругах иллюзии относительно наших 
“патриотических” изданий. Непривычно, я по
нимаю, после стольких лет видеть портреты Го
сударя на первых страницах и соответствующие 
статьи. Все время приходится объяснять, что все 
заметные издания контролируются коммуни
стами и разница только в том, что одни откро
венно национал-большевицкие (например, 
“День”), а другие стараются сознательно рабо
тать под “чистых” патриотов ("Русский вест
ник").

Причем последнее особенно опасно. А.Се- 
нин, главный редактор “Русского вестника” - 
бывший заведующий Сектором идеологического 
отдела ЦК, последние годы “профессонально” 
занимался работой с национальными организа
циями (кое-кто из моих знакомых успел побы
вать у него “на ковре” на Старой площади, где 
был вразумляем соответствующим образом). 
Эту деятельность он продолжает и сейчас, явля
ясь правой рукой Зюганова - бывшего главного 
идеолога-секретаря ЦК КП РСФСР, а ныне 
главного “патриота”, который держит в руках 
нить руководства патриотическим движением.

Поскольку деньги в настоящее время есть 
только у властей и коммунистов, то издавать 
независимую патриотическую газету или жур
нал практически невозможно. Кое кто, собрав 
небольшую сумму, пытается, но выходит 1-2 но
мера в год тиражом в 20-25 тысяч - и на этом все 
кончается. Огорчительно, что повидимому, со
рвалась возможность создать такую газету с по
мощью зарубежья.

Сергей ВОЛКОВ



СТАНИЦА

ЖИВАЯ ИСТОРИЯ
В порядке инициативного инфор

мирования сообщаем, что в Россий
ском государственном военном архи
ве выявлены документальные мате
риалы о прохождении службы каза
ками Оренбургского казачьего войска 
в период гражданской войны (наград
ные листы, послужные списки, пред
ставления к производству в следую
щий чин и т.д.). Среди них:

1. Краткая записка о службе млад
шего офицера пулеметной команды 2 
Оренбургского казачьего корпуса, по
ручика Губанова Александра.

2. Наградной лист на подъесаула 19 
Оренбургского казачьего конного по
лка Васильченкова Кузьму Харито
новича.

3. Наградной лист на командира 4 
сотни 19 Оренбургского казачьего 
конного полка Иванова Павла Ивано
вича.

4. Наградной лист на врид коман
дира 5 сотни 19 Оренбургского ка
зачьего конного полка Сальникова 
Александра Ильича.

5. Наградной лист на младшего 
офицера 1 сотни 19 Оренбургского 
казачьего конного полка, хорунжего 
Тулинцева Якова Семеновича.

6. Наградной лист на полкового 
адъютанта 19 Оренбургского казачь
его конного полка, хорунжего Голу
бева Александра Григорьевича.

7. Наградной лист на начальника 
команды связи 19 Оренбургского ка
зачьего конного полка, прапорщика 
Макурина Георгия Викторовича.

8. Наградной лист на начальника 
конно-пулеметной команды 19 Орен
бургского казачьего конного полка 
прапорщика Баянова Петра Алексан
дровича.

9. Наградной лист на младшего 
офицера 3 сотни 19 Оренбургского 
казачьего конного полка, прапорщи
ка Николаева Евгения Владимирови
ча.

10. Наградной лист и краткая запи
ска о службе помощника командира 
20 Оренбургского казачьего конного

полка войскового старшины Кузнецо
ва Михаила, j

11. Краткая записка о службе млад
шего офицера 20 Оренбургского ка
зачьего конного полка, хорунжего 
С+рельникова Василия.

12. Краткая записка о службе ко
мандира 2 сотни 20 Оренбургского 
казачьего конного полка Пискунова 
Дмитрия.

13. Наградной лист и краткая запи
ска о службе командира 4 сотни 20 
Оренбургского казачьего конного по
лка, подъесаула Чеботарева Николая 
Андреевича.

14. Краткая записка о службе ко
мандира 1 бригады 4 Оренбургской 
казачьей дивизии, полковника Попо
ва Василия Григорьевича.

15. Краткая записка о службе ко
мандира 20 Оренбургского казачьего 
конного полка, полковника Наумова 
Михаила Матвеевича.

16. Свидетельские показания об от
личиях в боях начальника штаба 2

Оренбургского казачьего корпуса 
войскового старшины Тушканова.

17. Краткая записка о службе вой
скового старшины 21 Оренбургского 
казачьего полка Альметьева, пред
ставленного к чину полковника за 
боевые отличия.

18. Краткая записка о службе вой
скового старшины 21 Оренбургского 
казачьего полка Зуева, представлен
ного к чину полковника за боевые 
отличия.

19. Краткая записка о службе на
чальника 4 Оренбургской казачьей 
дивизии генерал-майора Лосева Пет
ра Михайловичу.

В случае Вашей заинтересованно
сти, архив может изготовить копии 
указанных документов. Ориентиро
вочная стоимость работ по копирова
нию 4000-4500 рублей.

Ждем Вашего ответа. Просим ссы
латься на наш N 614/п

Адрес: 125884, г.М осква,
ул.Адм.Макарора, 29.

И,О-директора РГВА 
Л.В.Двойных 

Завотделом 
Н.Е.Елисеева

ПОЧТА НАС ЗАДУШИТ!
Баснословное повышение цен 

на почтовые услуги привело к то
му, что нам теперь просто разори
тельно отправлять газету нало
женным платежом, как мы это 
делали до сих пор. Так, на одну 
тысячу рублей наложенного пла
тежа, возвращающегося в редак
цию, теперь приходится платить 
почти две тысячи рублей за поч
товые услуги. Поэтому снова об
ращаемся к нашим читателям - 
подпишитесь, пожалуйста, на га
зету, выслав деньги за подписку 
на имя гл авн о го  р е д ак то р а  
В.А.Шукова. Нам будет проще 
посылать вам газету простым поч
товым отправлением. Особенно 
это относится к нашим читателям.

получающим наложенным плате
жом всего несколько экземпляров 
- вы тем,самым делаете дороже 
газету и для себя и для нас. Слож
нее тем, кто получает наложен
ным платежом по нескольку де
сятков экземпляров. Но и к вам 
мы обращаемся с просьбой - по
пробуйте организовать подписку 
среди ваших постоянных покупа
телей. Этим мы может быть спа
сем газету от удушения.

Редакция теперь имеет свое по
мещение по адресу:
125299 Москва, 
ул.Б.Академическая, д.20-б.

Просим вашу корреспонденцию 
и ваши соображения направлять 
по этому адресу.

УСЛОВИЯ подписки
НА «СТАНИЦУ» и на 
журнал «КУБАНЕЦ»

Для оф |рмления п о д т е к и  in  1993 гад 
достаточно выслать  о адрес р о д а м и н  
почтовый перооод с пометкой “ подписка,, 
иа газету и оа сумму 159 руВлей.

Журнал “ Кубанец,, - ежеквартальный.  
Есяи вы хотите его оолучать, вышлите о 
адрес редакции еще 59 руВлей.

I a n  адрес:  125299  Москва,  ул.Б.Акаде
мическая,  201,  Ш у ш у  9 . А.

Каждый ю м о р  газеты и журнала Вудем 
отараодоть по указанному вами адресу.

СБОРНИК ДОКУМЕНТОВ
“Донское казачество в гражданской 

войне. Сборник документов. 1918-1919 
гг.„ Составитель, автор предисловия и 
вступительной статьи Ю.Г.Аверьянов. 
М., 1993.

Совет по изучению казачества при 
институте этнологии РАН продолжил 
этой книгой тематическую, серию изда
ний “Казаки России,,. После десятиле
тий лжи, клеветы и вынужденных 
умолчаний впервые в Академии наук 
вышла научная работа, отражающая 
взгляды исследователей, сочувствую
щих Белому движению. В наше время 
читатель несколько устал от многочис
ленных и часто вольных авторских ин
терпретаций исторических источников, 
поэтому книга была задумана, как 
сборник документов. Читатель получа
ет возможность делать самостоятель
ные суждения и выводы.

Наибольшее внимание составитель 
уделил документам, проливающим 
свет на удивительную способность ка
заков к самоорганизации и самоуп
равлению в эпоху гражданских смут 
и развала Империи. Ряд документов 
относится ко времени государствен
ного строительства Всевеликого Вой
ска Донского времен Атамана Крас
нова. Другие материалы посвящены' 
Верхнедонскому восстанию, разобла
чают кровавую политику большевиц- 
кого режима на Дону. Во вступитель
ной статье автор дает обзор истории 
Дона того времени.

Надеемся, что современное возрож
дающееся казачество использует уроки 
поражений и тот опыт воодушевленно
го созидания в условиях разрухи и 
хаоса, который выстрадали наши пре
дки.

МОСКОВСКАЯ КАЗАЧЬЯ 
ФИРМА КМК

ПРИ СОЮЗЕ КАЗАЧЬИХ ВОЙСК РОССИИ
ПРЕДЛАГАЕТ:

-  Брокерские услуги на фондовых и товарно-сырьевых биржах 
Москвы.

-  Помощь в осуществлении коммерческих связей с  
организациями и предприятиями казачьих областей и СНГ.

ПРОДАЕМ:
-  Метизные изделия с высокоантикоррозийным и долговечны м  
' покрытием.

-  Тартразин, бенфотиамин (подкормка для звероф ерм ), янтарную 
кислоту и янтарный ангидрид.

-  Приватизационные чеки партиями от 100  штук.

КУПИМ:
-  Металлы, продукты питания, сигареты и другие товары.

Телефоны в Москве: (095) 335-12-44
(095) 154-33-13

Учредители:
Союз Казачьих Войск России, 
Енисейское Казачье Войско.
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